

Paul viendra-t-il ? Oui ; je l'attends demain. Maintenant il ne gardera qu'un néfaste souvenir de son séjour au petit village de là-bas. Et ce souvenir lui sera à leçon. Combien de jeunes gens, entraînés dans cette vie mondaine, y perdent leur énergie, leur cœur, leur âme, et ne savent malheureusement pas se reprendre ?

JEHAN DES HOUX

[*La Voix de la Jeunesse catholique.*]

La liberté d'enseignement

LA LIBERTÉ DU PÈRE DE FAMILLE POUR
L'INSTRUCTION DE SES ENFANTS

Je dis au paysan : " As-tu une vache ? "

Il me regarde étonné : " Plusieurs... et de belles encore ! "

— Que leur donnes-tu à manger ?

— En voilà une question, ça dépend des saisons !

— Et si on t'obligeait à ne leur donner que du foin ?

Le paysan haussa les épaules : " Le foin obligatoire, alors ? Quelle plaisanterie !... Comment pourrait-on m'imposer un régime pour mes vaches ; je suis maître chez moi, je suppose.

— Mais enfin si quelqu'un t'ordonnait de les envoyer paître dans un pré plutôt que dans un autre ?

Eh bien ! ce quelqu'un, c'est moi qui l'enverrais paître...

— Et je dis au paysan : " As-tu un cheval ? "

— Et même un poulain avec.

— Et ce poulain, comment le dresses-tu ?

— J'ai ma méthode.

— ...Et si tout d'un coup un étranger accourait te dire : " Vous n'y connaissez rien ! Je prendrai votre poulain, je l'emmènerai et l'élèverai à ma guise ; que ferais-tu ? "

— Je dirais tout doucement à ce gaillard là :

— Essaye !

— Alors, comme cela, tu défendrais ton cheval ?

— Viens-y voir ! "

Et je dis au paysan : " Aurais-tu par hasard un porc ? "

— J'en ai quinze !

— Et comment les élèves-tu tes porcs ?

— Surtout avec des pommes de terre.

— Je bondis, sachant les pommes de terre hors de prix, cette année !

Pardon, me dit-il, mais est-ce vous qui les payez ? Eh bien ! cher monsieur, j'élève mes animaux comme il me plaît.

Alors, une idée me vint et je dis au paysan : " Tu élèves tes vaches comme tu veux ? "

— Oui.

— Ton cheval comme tu veux ? Oui.

— Tes porcs comme tu veux ? Oui.

— Et tes enfants, les élèves-tu comme tu veux ? Es-tu libre de leur donner des maîtres et l'instruction de ton choix ?

Le paysan reste étonné, sans réponse. Il n'avait pas songé à cela ! Il le comprenait maintenant, la liberté qu'il a pour élever ses animaux, il ne l'a pas pour élever ses enfants, à notre époque où l'on ne parle que de liberté, et où l'on ne méprise rien tant que la liberté.

LA BONNE CUISINE

CARAMELS AU CHOCOLAT

2 tasses sucre brun, 1 tasse mélasse, 1 tasse chocolat râpé fin, 1 tasse lait bouilli, 1 cuillerée à soupe de farine, beurre la grosseur d'un œuf. Laisser bouillir doucement pendant 1 heure et mettez sur des plaques de fer-blanc pour refroidir.

CROUSTADE AU SAUMON

Prenez une terrine de saumon en conserves, deux œufs, trois cuillerées à table de beurre fondu, deux cuillerées à table de jus de citron, une tasse de miettes de pain rassis, sel et poivre au goût. Mélez bien le tout avant de le mettre en moule. Faites cuire à la vapeur durant une heure.